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労働条件・職場改善
について22項目を議論！

９月10日、本部は協約・協定改訂に対する第4回目の団体交渉を開催しました。今
回は、新幹線地本と三重地区の組合事務所の便宜供与について議論をした後、労働条
件・職場改善等について議論しました。会社は、組合の要求に対してすべて「現時点
において改善の考えはない」として、誠意ある回答を示しませんでした。

組合員数に関係なく便宜供与せよ！
組合：組合事務所の場所について組合が場所を指示すれば調査はするのか。
会社：場所の確保が困難であり考えていない。
組合：東京については国労の隣があいているのではないか。
会社：現在使用をしている。
組合：関西地本の事務所は倉庫として使っていた。中身は使わない物であった。
会社：過去の話は知らない。不必要の物はない。
組合：三重地区は組合員数が少ないと言っているが何人なら便宜供与するのか。
会社：今の時点で12名は少ない。
組合：三重地区も会社との交渉単位がある。組合員数に関係なく便宜供与をするべき

である。
会社：場所もない。回答どおりである。
組合：調査をして、地方でも申し入れるので協議をし、便宜供与をすること。

年休２０日を取得出来る要因を確保せよ！
組合：年休の取得状況は平均どのくらいか。
会社：17日を超えている。年休の付与は19．3日位となる。
組合：現実に年休を失効している。在来線・新幹線ともにいるが、承知しているか。
会社：そういう人もいるが、世間では年間の取得が9日だと聞いている。
組合：ＪＲ東海の社員は、繁忙期など臨時列車の増発で、必要なときに年休が取得で

きない状況である。そういう状況の中で、年度末には年休の残数を見て年休申し
込みが殺到し結果として失効している。

会社：若い人は、スキーや海外旅行で年休を申し込む。我が社で働くのであるからそ
ういう事象も出てくる。

組合：２０日取得できるようにすること。

一方的な休日出勤は止めること！
組合：会社のホームページによれば、輸送量・業務量は、右肩上がりである。
会社：来年、再来年はどうなるかわからない。
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組合：休日出勤はいつになったら終わるのか。
会社：何時とは言えない。
組合：休日出勤させる本人には事前に打診を行うこと。
会社：勤務は25日に発表される。行路のこともあり25日まではわからない。
組合：組合員は休日出勤に対し、協力をしていることは会社は理解しているのか。
会社：それは、理解している。
組合：49条（労働基準法36条に基づく労働時間外または、公休日に出勤させることが

ある）はあるが、一方では120日間の休日の付与がある。職場で事前にお願いを
するのが当然である。

会社：お願いをするというものではない。
組合：一方的な休日出勤に反対である。事前に打診をすること。地域の行事や家庭で

の計画が立たないこととなる。
会社：打診する考えはない。お願いすることではない。
組合：49条を拒否する場合の正当な理由とは何か。
会社：ケースバイ・ケースである。
組合：冠婚葬祭以外の理由には何があるのか。
会社：ケース毎に判断をする。
組合：会社は休日出勤解消のために、これまでどのような努力をしてきたのか。
会社：車掌の要請を増やすことや、静岡・名古屋地区からの車掌の転勤、専任社員の

確保をしてきた。
組合：努力したとする実感ない。今後はどういう努力をするのか。
会社：新入社員を増やすとか、車掌の養成を増やす等の方法はある。
組合：これまでと違う施策は考えていないのか。
会社：基本的な施策を継続して行く。
組合：一方的な指定は止めること。専任社員の労働条件の改善なども考えること。

暴力は１２０件、会社は組合員を守れ！
組合：暴力被害は何件発生したのか。
会社：19年度は120件弱である。
組合：多い件数である。会社が全面に立って組合員を守る制度を確立すべきである。
会社：被害届けや、告訴は本人がするものである。マニュアルはあるので、それに基

づいて対応をしている。
組合：すべてにおいて会社が対応をしないのか。
会社：個人で法律上は対応することとなっている。
組合：すべて本人が対応するのか。
会社：暴力は許さないという毅然とした態度で臨んでいく。窓口は、管理者が対応を

している。形式的には事業本部の総務部も入って対応している。
組合：警察等への出頭する時の勤務認証は何か。
会社：呼び出しがあれば裁判所などは召喚休暇となる。勤務時間中警察に行く時は、

勤務免除としている。
組合：休日はどうか。
会社：自己の時間で対応することとなる。本人の懐が痛むことはまずはない。
組合：車両と同じように、社員は労働力商品である。会社がそれを傷つけられて会社

が告発を行わないのか。
会社：刑事事件として法的に成り立つのか不明である。

「 」「 」組合：職場では 警察の事情聴取へは自分の時間で行け 医療費は自分で請求しろ
と冷たく言われた組合員がいる。もっと組合員の立場に立つべきである。安心し
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て働けるためにきちっと制度として確立すること。

駅への還流期間を短縮すること！
組合：駅へ還流する期間は短縮できるはずだ。
会社：制度の発足に当たり駅の中堅層に穴が開くことから実施してきた。現在定着し

てきている。駅の最前線となって頑張っている。
組合：ＪＲ採用の運転士は難関をクリアーして運転士に登用されている。希望を重視

すること。

盛夏時の上着を廃止せよ！
組合：社員からも好評を得ていると回答しているが、乗務員は汗だくになって接客し

ている。
会社：汗は拭けばいい。

。 。組合：制服を変更しろとは言っていない 上着の着用を止めることとノーネクタイだ
会社：今の制服を変更する考えはない。

廃水利用で検修庫の防暑対策を！
組合：具体的な防暑対策とは何か。
会社：スポットクーラー、遮熱塗料、ガラスへの遮熱コーティングなどだ。
組合：以前に鳥飼基地では屋根に散水する防暑対策を講じていたが、地下水のくみ上

げによる地盤沈下のため現在は中止となっている。しかし、新幹線の水タンクの
廃水を利用すれば再開できる。

会社：はじめて聞く話であり、組合からの提起は了解した。

以 上


